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眷村改建眷村改建 仍有爭議仍有爭議

2011-12-03  記者 林彥伶 報導

近年因台灣眷村老舊與都市計劃的進行，許多眷村都面臨改建。新竹屬於台灣最多眷村的地區之

一，目前新竹市最後一批眷村改建案已將貿易二村、八村改建為華夏金城，未來將有六百多戶來

自忠貞、金城、北精忠、北赤土崎等眷村住戶遷入。目前眷村的改建不僅引起國宅與居民的搬遷

問題，眷村文化的保留也帶來許多爭議。

眷村改建有利有弊眷村改建有利有弊

目前眷村改建帶來的影響是利是弊，眷村住戶持有不同看法。忠貞新村村長張凌雲認為，眷村改

建讓眷戶能夠擁有私人土地與住宅，不管是對眷戶或是下一代也較有居住的保障與安定。貿易八

村住戶雍屏里也表示：｢眷村改建讓老人家在有生之年能夠有屬於自己的房子，可以有一份歸屬感

。｣但住在眷村超過六十年的住戶賈李忠勤則不贊同眷村改建，認為眷村改建破壞眷村原有的群體

生活環境和習慣。

新竹市政府都市發展處（以下簡稱都發處）工程師黃奇生針對眷村改建也做出回應：｢眷村為都市

的窳陋地區，房屋老舊巷道狹小會有安全上的疑慮，政府的立意是善意的，希望藉由改建讓眷戶

的居住環境比較安全、舒適。｣

目前眷村年輕人口大多外移，居住於眷村的人口已步入高齡化，老年人靠著鄰里之間彼此照顧維

持生活，但政府興建的國宅樓層數過高，國宅分配又採取抽籤制使得原眷村的住戶將來居住可能

過於分散。政府原是出於善意的政策，是否完善地考量到住戶的需求，對此新竹市議員鍾淑英提

出疑問：｢眷改後層數過高，人跟人之間互動變少不能互相照顧，未來老人家可能就像獨居的籠中

鳥，可能會有照顧上的問題出現。｣

眷村住戶不滿政府未給予合理補助，因此拒絕搬遷。（照片來源／林彥伶攝）

眷村改建有利有弊無法兩全其美，對眷村居民而言是否能得到更好的保障仍不能明確斷定，目前

眷村搬遷權益與補助費用的問題，也存有爭議。忠貞新村全體居民抗議政府沒有給予合理的回饋

與補助，因此全村居民拒絕搬遷。忠貞新村眷戶賈李忠勤說：｢政府與眷戶之間的溝通管道做得不

好，我們該付多少錢也沒講清楚。｣根據國防部眷村改建條例規定，住戶遷入國宅需自行負擔20

%的金額，其餘由國家補助，雖然眷戶已知需負擔部分的房價，但政府遲遲尚未公告總房價，加

上缺乏溝通管道讓住戶感到相當困擾，這些狀況導致政府與眷戶雙方在面對搬遷問題時僵持不下

。

政府對於眷村改建與遷村相關措施的完整性，仍有改善的空間。隨著一件又一件眷改案的進行，

眷村文化的保留也引起討論。
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本期共有十九篇稿

件。頭題〈夢想配方

　攝影甜點與咖啡〉

忠實刻劃一位科技新

貴勇敢出走，開設一間攝影風格咖

啡廳的歷程和堅持。

本期頭題王本期頭題王  ╱╱  洪詩宸洪詩宸

嗨，我是詩宸。 雖
然個子很小，但是很

好動，常常靜不下

來。 興趣是看各式
各樣的小說，和拿著相機四處拍，

四處旅行。 喜歡用相機紀錄下感
動，或值得紀念的人事物。 覺得
不論是風景還是人物，每個快門

的...

本期疾速王本期疾速王  ╱╱  吳建勳吳建勳

大家好，我是吳建

勳，淡水人，喜歡看

電影、聽音樂跟拍

照，嚮往無憂無慮的

生活。
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保留舊眷村保留舊眷村  仍有爭議仍有爭議

因著眷村改建，眷村的地景風貌逐步消失；眷村第一代、第二代居住人口也逐漸老化凋零，眷村

文化是否會因此式微，眷村未來的發展方向與眷村文化的維護仍有許多未知數。

新竹市政府已於2002年成立眷村博物館，保存眷村文物。待眷村改建案全數完成後，新竹市政府

也計畫將忠貞新村附近的日本海軍第六燃料廠，結合現有的眷村博物館設置文化園區。新竹市都

發處工程師黃奇生表示：「在都市計劃的眼光下，眷村已不適於居住，未來眷村舊磚房會全部拆

除，除非是歷史建築物才會保留。」雖然已有文化園區的規劃，但只限於保留日本海軍第六燃料

廠附近土地，至於眷村內的舊住宅將全數拆除，騰空後的土地再另由國防部安排。

舊眷村的保留礙於法令的規定，目前將面臨拆除的命運，未來能否納入文化園區的範圍來維護仍然未知。

（照片來源／林彥伶攝）

針對舊眷村的保留，新竹市議員鍾淑英表示：「眷村這一塊有很多歷史可以談，需要結合文化與

觀光將眷村保留下來，不然未來沒有機會了，眷村將只會是個名詞，而沒有任何實體的東西存留

。」同時是眷村博物館志工也是眷村住戶的雍屏里也認為，應該站在文化傳承的角度看待眷村舊

建築，其中的歷史文化應該被保存而不該拆除舊建築。

但眷村舊建築是否有機會保留，納入文化園區範圍，其中牽扯許多複雜的原因。透過文化局去保

護眷村舊建築，其尚未符合歷史建築保護的年限標準；若用設置眷村文化公園的辦法予以保留，

又牽涉觀光處公園設立面積的問題，能保留的範圍也相當有限。礙於上述法令與相關條文的規定

，舊眷村的保留仍處於一個未知的狀態。

文化傳承需靠大家支持文化傳承需靠大家支持

雖已成立新竹眷村博物館，後續也將有文化園區的設置來保存眷村文物，呈現眷村的歷史，但博

物館內的眷村文物與舊時一般的生活用品其實並沒有很大的差異，無法凸顯真正的特殊性。若能

取得真正的眷村空間來展覽這些文物，必能增加眷村文物的代表性和特殊性。

 

面對整個大環境，鍾淑英認為政府對於保留眷村文化的態度並不積極，儘管當前保留眷村有一定

的難度，政府機關也應注重其他推廣眷村文化的方法，讓一般民眾也有維護眷村文化的意識，讓

更多人重視眷村文化。忠貞新村村長張凌雲也希望政府對於眷村文化園區能夠有適當的管理與設

計，為傳承眷村文化的下一代著想。

 

眷村是臺灣社會中相當特殊的社群聚落，反應了國民政府遷臺的時代脈動，記錄深刻的時代意義

。眷村也融合來自中國不同省籍的居民、語言、風俗與習慣，形成臺灣獨一無二的文化資產，是

歷史重要的一環。未來眷村文化的保存與維護仍需政府單位的推動與民眾力量的支持才得以延續

。
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變化自如　幕後的聲音演員變化自如　幕後的聲音演員

資深配音員蔣篤慧，娓娓道來身為臺灣配音員
的酸甜苦辣。

追本溯源　探究大地之聲追本溯源　探究大地之聲

大地音樂製作人吳金黛，藉著音樂的力量，使
聽者重新審視自我與土地之間的連結，並以尊
重的態度看待生命。

忠貞新村村長張凌雲期盼政府能重視眷村文化傳承。（照片來源／林彥伶攝）
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